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Неделя VIII по Пасхе, День Святой Троицы. 
Пятидесятница. 

Апостольское чтение на литургии 
При наступлении дня Пятидесятницы все они были 
единодушно вместе. 
И внезапно сделался шум с неба, как бы от несущегося 
сильного ветра, и наполнил весь дом, где они 
находились. 
И явились им разделяющиеся языки, как бы огненные, 
и почили по одному на каждом из них. 
И исполнились все Духа Святаго, и начали говорить на 
иных языках, как Дух давал им провещевать. 
В Иерусалиме же находились Иудеи, люди набожные, 
из всякого народа под небом. 
Когда сделался этот шум, собрался народ, и пришел в 
смятение, ибо каждый слышал их говорящих его 
наречием. 
И все изумлялись и дивились, говоря между собою: 
сии говорящие не все ли Галилеяне? 
Как же мы слышим каждый собственное наречие, в 
котором родились. 
Парфяне, и Мидяне, и Еламиты, и жители 
Месопотамии, Иудеи и Каппадокии, Понта и Асии, 
Фригии и Памфилии, Египта и частей Ливии, 
прилежащих к Киринее, и пришедшие из Рима, Иудеи 
и прозелиты, критяне и аравитяне, слышим их нашими 
языками говорящих о великих делах Божиих? (Деяния 
Святых Апостолов, Глава 2, 1-11). 

 

Святоотеческое поучение 
Совершилась икономия нашего спасения! Действия 
всех Лиц Пресвятой Троицы в сем деле отныне 
вступили в силу. Чему быть благоволил Бог-Отец, что 
исполнил в Себе Сын Божий, то присвоить верующим 
снисшел ныне Дух Святый. Ибо спасение наше "по 
предведению Бога Отца, при освящении от Духа, к 
послушанию и окроплению Кровью Иисуса Христа" (1 
Пет. 1, 2). Того ради и "крещаемся во имя Отца и Сына 
и Святого Духа", обязуясь "соблюдать все, что Я 
повелел вам" (Мф. 28, 19-20). Не исповедующие 
Пресвятой Троицы не могут иметь части в 
спасительных действиях Лиц Ее и, следовательно, 
получить спасение. Слава Отцу и Сыну и Святому 
Духу, Троице единосущной и нераздельной, 
предавшей нам исповедание о Себе! "Отче 
Вседержителю, Слове и Душе, треми соединяемое во 
Ипостасех естество пресущественно, и 
пребожественно, в Тебя крестились, и Тебя 
благословим во все веки". (Святитель Феофан 
Затворник. Мысли на каждый день года) 

Евангельское чтение на литургии 
В последний же великий день праздника стоял Иисус и 
возгласил, говоря: кто жаждет, иди ко Мне и пей. 
Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, из чрева 
потекут реки воды живой. 
Сие сказал Он о Духе, Которого имели принять верующие в 
Него: ибо еще не было на них Духа Святаго, потому что Иисус 
еще не был прославлен. 
Многие из народа, услышав сии слова, говорили: Он точно 
пророк. 
Другие говорили: это Христос. А иные говорили: разве из 
Галилеи Христос придет? 
Не сказано ли в Писании, что Христос придет от семени 
Давидова и из Вифлеема, из того места, откуда был Давид? 
Итак произошла о Нем распря в народе. 
Некоторые из них хотели схватить Его; но никто не наложил на 
Него рук. 
Итак служители возвратились к первосвященникам и фарисеям, 
и сии сказали им: для чего вы не привели Его? 
Служители отвечали: никогда человек не говорил так, как Этот 
Человек. 
Фарисеи сказали им: неужели и вы прельстились? 
Уверовал ли в Него кто из начальников, или из фарисеев? 
Но этот народ невежда в законе, проклят он. 
Никодим, приходивший к Нему ночью, будучи один из них, 
говорит им: судит ли закон наш человека, если прежде не 
выслушают его и не узнают, что он делает? 
На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? рассмотри и 
увидишь, что из Галилеи не приходит пророк. (Евангелие от 
Иоанна, Глава 7, 37-52) 
 

Троица 
Гудящий благовест к молитве призывает, 
На солнечных лучах над нивами звенит; 
Даль заливных лугов в лазури утопает, 
И речка на лугах сверкает и горит. 
А на селе с утра идет обедня в храме; 
Зеленою травой усыпан весь амвон, 

Алтарь, сияющий и убранный цветами, 
Янтарным блеском свеч и солнца озарен. 
И звонко хор поет, веселый и нестройный, 

И в окна ветерок приносит аромат - 
Твой нынче день настал, усталый, кроткий брат, 
Весенний праздник твой, и светлый, и спокойный! 

 Ты нынче с трудовых засеянных полей 
Принес сюда простые приношения: 
Гирлянды молодых березовых ветвей, 

Печали тихий вздох, молитву - и смиренье. 
 (Иван Бунин, 1893) 

 

 
 



 

Богословы 

 
Как-то к отцу Иоанну (Крестьянкину) подошел важный молодой человек, выпускник духовной академии, и, 
представляясь, между прочим, заявил: 
– Я – богослов! 
Отец Иоанн очень удивился и спросил: 
– Как – четвертый? 
– Что – «четвертый»? – не понял академист. 
Отец Иоанн охотно пояснил: 
– Мы в Церкви знаем трех богословов. Первый – святой Иоанн Богослов, апостол и любимый ученик 
Спасителя. Второй – Григорий Богослов. И третий – Симеон Новый Богослов. Только им святая Церковь за 
всю свою двухтысячелетнюю историю решилась усвоить имя «Богослов». А вы, значит, четвертый? 
Но все же, кому и как Господь посылает духовную мудрость? На самом деле для того, чтобы быть богословом, 
совершенно не обязательно носить рясу и заканчивать духовные академии. «Дух дышит, где хочет!» – 
пораженно восклицает апостол Павел. 
Однажды мы с хором нашего Сретенского монастыря были на Дальнем Востоке на военной базе 
стратегической дальней авиации. После службы и концерта хора офицеры пригласили нас на ужин. Эта 
православная служба была первой в далеком военном городке. Понятно, что здешние люди смотрели на нас с 
интересом, как на что-то совсем диковинное. Перед трапезой мы, как обычно для христиан, прочли молитву 
«Отче наш». С нами молился и крестился всеми уважаемый генерал. Часа через два, ближе к концу застолья, 
офицеры обратились к нему: 
– Товарищ генерал! Вот мы видели, что вы крестились. Мы вас уважаем. Но не понимаем! Наверное, вы о 
многом передумали, о чем мы еще не думали. Скажите, за те годы, которые вы прожили, как вы поняли, что 
самое главное в жизни? В чем ее смысл? 
Понятно, что такие вопросы задаются только после того, как люди хорошенько, по-русски, посидели за 
гостеприимным столом. И прониклись доверием и доброжелательностью. 
И генерал, настоящий армейский генерал, немного подумал и сказал: 
– Главное в жизни – содержать сердце чистым перед Богом! 
Я был потрясен! По глубине и богословской точности такое мог сказать только настоящий незаурядный 
богослов – богослов-мыслитель и богослов-практик. Но, думаю, армейский генерал об этом не догадывался. 
Вообще, нашего брата, священника, бывает, многому могут научить, а то и пристыдить, далекие, казалось бы, 
от богословских наук люди. 
Во время переговоров о воссоединении с Русской Зарубежной Церковью архиепископ Германский Марк 
признался мне, что некоторый случай, происшедший с ним в России, заставил его поверить, что духовные 
изменения в нашей стране – это не пропаганда, а настоящая реальность. 
Как-то один священник вез его на своем автомобиле по Подмосковью. Владыка Марк – немец, и для него 
было очень непривычно, что при наличии на трассе знаков, ограничивающих скорость до девяноста 
километров, их машина неслась со скоростью сто сорок. Владыка долго терпел и наконец деликатно высказал 
свое недоумение. Но священник лишь усмехнулся на наивное простодушие иностранца. 
– А если остановит полиция? – удивился владыка. 
– С полицией тоже все в порядке! – уверенно ответил пораженному гостю священник. 
И действительно, через какое-то время их остановил сотрудник ГАИ. Опустив стекло, священник добродушно 
поприветствовал молодого милиционера: 
– Добрый день, начальник! Прости, торопимся! 
Но милиционер никак не отреагировал на это приветствие: 
– Ваши документы! – сухо потребовал он. 
– Да ладно, брось, начальник! – заволновался батюшка. – Ты что, не видишь?.. Ну, в общем, торопимся мы! 
– Ваши документы! – повторил милиционер. 
Священнику было и обидно, и стыдно перед гостем, но ничего не оставалось делать – он протянул 
милиционеру права и техпаспорт, но при этом не удержался и едко добавил: 
– Ладно, бери! Конечно, ваше дело – наказывать. Это наше дело – миловать! 
На что милиционер, окинув его холодным взглядом, сдержанно проговорил: 
– Ну, во-первых, наказываем не мы, а закон. А милуете не вы, а Господь Бог! 
И вот тогда-то, как говорил владыка Марк, он понял, что если милиционеры на российских дорогах теперь 
мыслят подобными категориями, то в этой непостижимой умом стране все снова изменилось. Но, по-
видимому, на сей раз не в худшую сторону. 

Архимандрит Тихон (Шевкунов) 
 

Дорогие братья и сестры! Просьба не использовать приходской листок в хозяйственных целях. 
 

Если Вы его прочитали – передайте другим. 
 


